

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 80 números, 1 peseta.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

## SUSCRIPCIÓN A FAVOR DE LOS TRABAJADORES DE DINAMARCA

	Pesetas.
Suma anterior.....	1.043,10
<b>Madrid.</b>	
M. Lozano, 0,25.—R. Rovira, 0,25.—Lumbreras, 0,25.....	0,75
<b>La Arboleda.</b>	
Agrupación Socialista.....	10,00
<b>Manresa.</b>	
M. Botella, 0,50.—I. Rubinat, 0,25.....	0,75
<b>TOTAL.....</b>	<b>1.054,60</b>

## EL CONGRESO SOCIALISTA

I

Al por menor se dió cuenta de la discusión y acuerdos del quinto Congreso de nuestro Partido; pero en cumplimiento de un deber hemos ahora de puntualizar, si por acaso lo requieren, la trascendencia y alcance de las resoluciones votadas.

Pero antes es preciso significar bien la importancia del Congreso.

El Congreso de Barcelona da unidad á las fuerzas dispersas del Socialismo español. Agrupaciones que defendían igual programa, con idénticos procedimientos, vivían sin otro lazo que las uniera que el puramente moral de la identidad de ideas. El Congreso crea una organización que las liga unas á otras, dándoles unidad para la acción, como ya la tenían en el método y en los principios.

El Congreso de Bilbao no hace sino retocar la obra. En él se corrigen defectos de la organización.

El de Valencia realiza obra de más empeño. Han entrado socialistas en algunos Ayuntamientos, y urge que el Partido tenga un programa de reivindicaciones municipales. Se vota el programa que demandaban las necesidades del Partido, y también se retoca la organización.

El cuarto Congreso prosigue la obra de perfeccionamiento en la organización. El Partido crece, se extiende y necesita, por tanto; una organización interna, si más amplia, que sea apta para dar al Partido cohesión, disciplina férrea, unidad de acción.

En ninguno de esos Congresos se ve aún la necesidad de dar á la táctica de lucha de clases que informa lógicamente el método de acción del Partido cierto espíritu de amplitud, no reñido con su esencia.

Atienden esos Congresos, naturalmente, á crear un Partido, á dar al Socialismo científico, organizado, individualidad; á que nadie ignore que el Partido Socialista Obrero español es una entidad con todos los caracteres en las ideas y en el método, capaces de darle personalidad vigorosa, vida íntima y propia.

No se malogran tantos afanes. No sale de los diversos Congresos ciertamente el Socialismo español engrandecido en cuanto al número de sus adeptos; pero las gentes que en él se abanderaron no son reclutas adventicios, sino partidarios firmes, conscientes, entusiastas. El Partido podrá no ser numeroso ni extensas sus raíces; pero son profundas, y nada ni nadie podrá desarraigárlas.

Tampoco son perdidos los prolijos afanes que costó el perfeccionar hasta la nimiedad la organización. Tal unidad existe, tal disciplina, que el Partido se mueve en toda ocasión como un solo hombre, y se da el caso de que, al conjuro de las circunstancias, en un partido que no tendrá más de 50 entidades, celebren diez ó más reuniones públicas en un mismo día, y todas en el espacio de quince ó veinte días á lo sumo.

Se ve claro que el Partido puede afrontar todos los riesgos y contingencias de la vida política; se ve que es ya una fuerza no despreciable en la política española, y se piensa

que hay que darle toda clase de facilidades para que intervenga y pese como mejor convenga en la marcha de los negocios públicos.

Tal ha sido la obra del último Congreso. Se ha dado medios al Partido para ser factor en la vida del país; se ha seguido perfeccionando la organización; se han buscado los medios de armarle mejor para la lucha.

En síntesis, esta es la importancia de la obra del pasado Congreso, que iremos estudiando en detalle en artículos sucesivos.

## LA SEMANA BURGUESA

Otra población en estado de sitio: El Ferrol. Aquí no se trata de carlistas ni de bizcaïtarras, sino de que á los obreros del Arsenal no les ha hecho gracia que se despida á 300 de éstos.

Sin hacerse el cargo de que el ministro de Marina ha contraído el compromiso formal de hacer economías.

Y no iba á hacerlas en el alto personal del Cuerpo.

Porque necesitamos tener muchos almirantes, vicealmirantes y contralmirantes.

Por si acaso algún día tenemos escuadra.

El Consejo Supremo de Guerra y Marina ha condenado al general Montojo, jefe de la escuadra de Cavite, á la pena de pérdida de empleo activo é inhabilitación para servirlo en lo sucesivo.

Claro está que esta pena no guarda relación con la de muerte á que fué condenado el teniente Gallego en Cuba por flojedad en la defensa de un destacamento.

Pero hay que tener en cuenta la distancia que media de un teniente á un general.

Las fiebres tifoideas no han desaparecido aún de Madrid.

Según nuestras noticias, están aguardando para marcharse á que nuestros sabios doctores de Real orden se pongan de acuerdo.

Los cuales sabios han estado muy ocupados en redactar «sendos» y «luminosos» informes respecto á la potabilidad de las aguas que se beben en Madrid.

Y unos dicen que las de los antiguos viajes tienen el *bacillus coli*, y otros que las de Lozoya arrastran demonios coronados.

En vista de esta unidad de pareceres, proponemos que en lo sucesivo los informes oficiales se publiquen con música de Chueca y Valverde.

Para que los ciegos los canten en las plazuelas.

Algunos periódicos que se llaman pomposamente de información han olvidado este carácter en lo que respecta á dar cuenta del Congreso Socialista que acaba de celebrarse en esta capital, entre ellos *El Liberal*, de Madrid, y *El Pueblo*, de Valencia.

Aunque este último está disculpado: ha necesitado su corresponsal dos columnas para dar cuenta de la llegada de Reverte á Madrid.

Y no iba su propietario, que obsesiva con corridas de toros á los lectores, á prescindir de una información tan interesante.

Pero hay que ser justos: algunos periódicos han cumplido con el deber de informar á sus lectores de lo que pasa en el mundo.

Ejemplo: *La Correspondencia* y *El País*, los cuales han consagrado á las tareas de nuestro Congreso una docena de líneas, pero con un centenar de disparates.

Sin duda para que lo que no fuese en cantidad fuese en calidad.

De los trabajos catastrales realizados en cinco provincias andaluzas, resulta que la riqueza oculta, comparada con la que tributa, arroja la siguiente proporción: En Córdoba, de más de 100 por 100; en Granada, de 80 por 100; en Sevilla, de 60; en Málaga, de 58, y en Cádiz, de 28.

No hay que decir que estos honorables ladrones, que burlan al Fisco y de paso reventan á sus colegas, pertenecen á la alta burguesía.

Porque los burgueses de poco pelo no pueden ocultar nada.

Pero si confiesan y comulgan todos los meses y oyen misa todos los días, de ellos será el reino de los cielos.

Por fin se ha decidido el *Boletín del Ayuntamiento* á publicar las señas de los establecimientos donde se envenena al público, además de sacarle el dinero.

Y como este procedimiento le consideramos de alguna eficacia, transcribimos la lista de los cuatros únicos distritos publicados, ya que algunos periódicos que han pedido esto mismo callan ahora como muertos:

*Distrito del Centro.*—Cabrera.—Donados, 1, leche adulterada.

Puesto de leche.—Mayor, esquina á Felipe III, leche adulterada.

Puestos de pan.—Mesonero Romanós, 12, y plaza de Santo Domingo, 7, pan fulto de peso.

Tienda.—Fuentes, 10, bacalao con el hongo rojo.

Despacho de ternera.—Mayor, 61, ternera en malas condiciones para el consumo.

*Distrito de Buenavista.*—Vaquería.—Lagasca, 45, falta de limpieza en el establo.

Despacho de leche.—San Marcos, 18, leche adulterada.

Puestos de leche.—Claudio Coello, esquina á Hermosilla; Serrano, frente al 72, y Montera, frente al 25, leche adulterada.

Tiendas.—Almirante, 2, vino adulterado; Barquillo, 28, aguardiente adulterado; Regueros, 10, té adulterado; Belén, 14, té adulterado y queso en malas condiciones para el consumo.

Carnicerías.—Aduana, 27, jamón invadido de larvas del cisticerco celuloso; Caballero de Gracia, 30, y Torres, 7, carne en malas condiciones para el consumo.

Mercado de la Paz.—Cajones números 2 y 4, un pulmón de vaca cocido.

*Distrito del Congreso.*—Puestos de leche. Zorrilla, esquina á plaza de las Cortes, y Cervantes, número 4, leche aguada.

*Distrito de la Latina.*—Mercado de la Cebada.—Cajones números 185 y 189, niñato de vaca; 177, carne de vaca; 185, despojos de vaca.

Puesto de caza.—Calle de la Cebada, un conejo.

Casquerías.—Carretera de Carabanchel y Paloma, 16; niñatos de vaca.

Puestos de pescado.—Carretera de Carabanchel, 4, escabeche, y Toledo, 86, merluza; todo en mal estado para el consumo.

Puestos de leche.—Puerta de Moros, Algeciras, 3, y Ruda, esquina á Toledo, leche aguada.

Largo y tendido (como siempre) escribe *La Revista Blanca* en su último suplemento para querer demostrar que los socialistas somos enemigos de la revisión del proceso de Montjuich.

Y todo ¿por qué? Porque «un republicano conservador», el Sr. Junoy, quiere hacer la revolución mañana, á eso de las cuatro de la tarde, y un socialista «conservador también» (*sic*), Iglesias, es opuesto á semejante disparate, bajo el frívolo pretexto de que de tal intentona saldrían los trabajadores con las manos en la cabeza.

Pues en esta disparidad está el mejor argumento á favor de nuestro criterio. Porque no es bastante sospechoso este furor revolucionario que le ha entrado ahora al Sr. Junoy, «republicano conservador» que no ha tenido tiempo en veinticinco años de hacer la revolución para traer la República?

Nosotros somos amantes de la justicia, y porque ésta triunfe trabajamos; pero también somos amantes del Proletariado, y no queremos embarcarlo en empresas temerarias, sólo para que unos cuantos revolucionarios de *doublé* puedan darse el gusto de probar fortuna.

A *La Revista Blanca* le ha salido un profeta de nuevo cuño, de los que vaticinan las cosas á *posteriori*. El nuevo Zaragozano sabía que la última huelga de Bilbao se iba á perder, y nos lo cuenta ahora.

Por supuesto, que la huelga se ha perdido porque los socialistas no han sabido dirigirla.

Naturalmente: como son tan legalistas ó *leganomanos*, los socialistas sólo saben ir á la cárcel.

Mientras los anarquistas se quedan en su casa.

Para hacer profecías.

El profeta de referencia cree que es anómalo pretender ganar las huelgas por los medios pacíficos.

Ahora comprendemos el error que cometieron los huelguistas de los Altos Hornos.

Debieron lanzarse á puñetazos sobre los regimientos de soldaditos que envió el Gobierno de Vizcaya.

Y el triunfo hubiera sido seguro.

A continuación el anarquista-censor aconseja á los obreros de Bilbao que se reorganicen en Sociedades de resistencia, «constituidas libremente», porque éstas «son las llamadas á resolver el problema social».

Suponemos que en esas Sociedades llamadas á resolver el problema social se reparitarán *Maußers*.

Que es el único modo de que las huelgas no se ganen por los medios pacíficos. Ni por los violentos.

Las inexactitudes cometidas por *La Revista Blanca* al dar cuenta á los lectores de los Congresos celebrados en Madrid por la Unión General de Trabajadores y por el Partido Socialista, son de tal magnitud, que nos vemos precisados á dedicar algún espacio á rebatirlas, así como á deshacer algunas apreciaciones erróneas que determinados acuerdos le han sugerido.

El acuerdo de la Unión General de que las Secciones federadas se encuentren en determinadas condiciones para poder declarar una huelga, le parece á *Revista Blanca* que hace que éstas sean totalmente imposibles.

Lo que se hará, si no totalmente imposible, muy difícil, es que las huelgas se pierdan, porque, aunque otra cosa aparente creer *La Revista Blanca*, las huelgas no se ganan cuando la justicia y la razón están de parte de los obreros, sino cuando éstos tienen fuerza, y esta fuerza reside en las Cajas de resistencia.

Así al menos lo entendemos los que no tomamos las huelgas como medio para provocar motines.

No procuran, pues, «los jefes del Socialismo» menguar la acción económica de los organismos obreros, sino que esta acción económica no sufra fracasos, ó los sufra en el menor número posible.

La primera inexactitud (de las de más bulto, se entiende) la comete el periódico anarquista al decir que el Partido Obrero en Madrid pactó con los federales en las últimas elecciones.

No hubo tal pacto, porque nuestro «reglamento» nos lo prohibía, y así se lo hicimos notar á los federales, y así lo reconocieron ellos noblemente.

El acuerdo referente á la futura actitud de nuestro Partido con los partidos radicales ha sido interpretado por *Revista Blanca* con la aviesa intención que le caracteriza.

Lea despacio el acuerdo y verá que el Partido Socialista no ha perdido la personalidad ni se ha sumado con nadie, ni en virtud del mismo va á formar pactos ni alianzas á roso y velloso.

Por cierto que no deja de tener gracia que hagan aspavientos por nuestras supuestas alianzas con los partidos republicanos quienes continuamente han andado con ellos del brazo y les han dado sus sufragios en las elecciones, á pesar de ser feroces enemigos de la política, y aun ahora aceptan su concurso para hacer la revolución.

Ocupase después de otro punto «que puede interesar á sus amigos»: el referente á la publicación de EL SOCIALISTA, y dice que se acordó que éste se publicara dos veces por semana.

Lo cual prueba que el encargado de tomar apuntes para la reseña en que nos ocupamos debe de tener obstruida la trompa de Eustaquio.

Y eso que, por lo visto, aguzó el oído «por lo que pudiera interesar á sus amigos». A quienes sin duda quita el sueño la publicación de EL SOCIALISTA.

Si es así, les auguramos muchos ratos de insomnio.

Porque el acuerdo del Congreso referente á la publicación diaria de este semanario se cumplirá.

Un periódico anarquista de Valladolid protesta en tono campanudo y habla de dignidad, honradez, entereza y otras cosas que conoce por el Diccionario, con motivo de haber sido expulsados de la Sociedad madrileña de Albañiles «El Trabajo» unos ciudadanos que se dedicaban á organizar otra Sociedad del mismo oficio, sin duda para trabajar por la unión de los obreros.

Claro está que, en vez de echar las patas por alto, hubiera sido mejor que el periódico de referencia probase la injusticia cometida por la Sociedad de Albañiles.

Pero á falta de razones, buenas son coces.

## FUERZA Y REVOLUCIÓN

Se duda de que los socialistas consideren la fuerza como el medio supremo de hacer triunfar sus reivindicaciones. ¿Por qué?

Fían los socialistas la victoria de su causa en la bondad de las ideas que defienden, y quieren hacerlas penetrar en todos los entendimientos, como quieren también á sus partidarios decididos, conscientes y acordando sus obras con su fe.

Para propagar sus ideas entre las multitudes y organizarlas para la conquista del bienestar, necesitan los socialistas amplias libertades y un gran respeto de los Poderes á esas libertades.

Cuando éstas les falten ó sirvan aún más que hoy de ludibrio á los mercaderes de la política, los socialistas irán con quien sea y como sea á reconquistarlas. ¿Basta para ello una coalición electoral? Se hará. ¿Es preciso apelar á la fuerza? No regatearán su sangre quienes tienen el orgullo de ser la vanguardia del progreso y de la civilización.

Para llegar los socialistas á la realización de su ideal, tampoco repudian la fuerza. La consideran y la considerarán siempre como un medio supremo; pero siempre también como un medio que repugnará á su conciencia emplear, y al que acudirán sólo obligados por el sistemático desconocimiento de su derecho.

¿Cuándo se nos entenderá! No dejamos de expresar con claridad nuestro pensamiento. Ni un solo instante dijimos lo contrario de lo que va expuesto, y, no obstante, hasta el Sr. Pi y Margall, en *El Nuevo Régimen*, nos supone incapaces de salirnos de las vías legales. ¿De tal modo se perdió en España la noción de la fuerza y de la revolución!

Se apela en nuestra patria á la fuerza hasta para un cambio de Gobierno. ¿Acaso podrá encontrar nadie país alguno en que más revoluciones se hayan hecho? Y, sin embargo, ¿se puede afirmar seriamente que aquí se haya hecho la revolución?

La revolución no está en el método que se emplee. La persistencia de los socialistas y el desarrollo económico podrían á la larga hacer posible una subversión profunda en el estado social, realizada sin violencias y sin efusión de sangre. ¿Dejaría por ello de ser menos honda la revolución social que si se la hubiese realizado con el inevitable séquito de luchas en las calles, cruentas venganzas y tumultuosos estados de derecho?

En cambio podrían el ansia de ascensos en una parte del ejército y el malestar general en el pueblo producir extenso y sangriento levantamiento, que viniese á instaurar una República de caudillaje ó acaso un régimen análogo al de algunas Repúblicas americanas. ¿Quién que esté en su sano juicio podrá llamar á esto revolución?

Los socialistas van á realizar una grande obra, para la que es necesario trabajar mucho y muy hondo. ¿Han de sentir apresuramientos febriles que malogren sus afanes? ¿Cuándo las ingentes Pirámides de Egipto ó la hermosa Catedral de Burgos se construyeron con la facilidad que el obelisco del Dos de Mayo ó la ermita de San Isidro?

No; los socialistas no desdennan el empleo de la fuerza; lo que hacen es considerarla como lo que es: el arma suprema de los oprimidos, y arma de la que no se debe echar mano sino cuando se tenga seguridad de vencer.

Apelar á la fuerza de otro modo y en otra ocasión es suicida, y los socialistas no lo son.

## REUNIÓN SOCIALISTA

El miércoles se celebró en el teatro Martín la reunión organizada por la Agrupación madrileña para que los delegados del Congreso Socialista dirigiesen su voz á los trabajadores.

Hablaron Merodio, Morato, Acevedo, Vigil, Cabello, Reoyo é Iglesias, que presidía. La concurrencia, que desbordaba por pasillos, corredores y se colocaba apiñada en cualquier hueco, aplaudió con entusiasmo á los oradores y saludó con cariñosa ovación á cada delegado, viéndolo en él la representación de la España del trabajo, que se agita y lucha por su mejoramiento.

De ser el local doblemente capaz, se hubiera también llenado, y el orden y el entusiasmo hubieran sido igualmente admirables.

Imposible concretar en pocas líneas lo expuesto por los oradores, que no en balde los socialistas procuran poner en sus peroraciones ideas antes que retórica.

Merodio, con grande aplauso de la concurrencia, manifestó detalladamente las ventajas obtenidas para los trabajadores en el Municipio de Bilbao, y concitó á todos para que trabajasen con objeto de que lo que fué posible en Bilbao lo sea en todas partes.

Morato señaló la importancia del Congreso por la calidad de los elementos que componían su representación. La presencia en él de un concejal dando cuenta de sus actos, la tradujo como muestra del espíritu democrático del Socialismo; la representación de las regiones la interpretó como señal cierta de la unidad de miras de la clase obrera, enemiga del regionalismo burgués, fundamentado en el odio, y el encontrarse representados mineros y obreros del campo, como sintoma fatal de la Burguesía, que en la ignorancia de los segundos cree encontrar baluarte inespugnable contra las embestidas del Socialismo.

Acevedo hizo observar que la obra del Socialismo en España ha sido redentora y civilizadora en grado á que no alcanzó partido alguno. El Socialismo ha educado á las masas hablándolas el lenguaje de la verdad; nunca el de las pasiones. Las educó haciéndolas conocerse á sí mismas y despertando en ellas nobles deseos, no adulándolas ni estimulándolas con el engaño y la mentira.

Vigil fustigó con merecida dureza á los elementos regeneradores, acusando de ineptitud á unos, de complicidad vergonzosa á otros y de corrompidos por la sed de ganancias á todos. De su estudio deduce que no hay otro sitio para los obreros que el Partido Socialista.

Cabello recuerda que él adquirió en Madrid las nociones del Socialismo, que tanto y tan bien han arraigado en el riñón de la Castilla que trabaja. Pide á los trabajadores que persistan en la unión, porque la victoria es de los tenaces.

Reoyo manifiesta su alegría al encontrar en Madrid, tras veintitrés años de ausencia, una clase obrera poderosamente organizada y firme en sus propósitos de redención. Estudia el regionalismo catalán, que pretende arrastrar á los obreros que explota infamemente á un exclusivismo suicida, y entre aplausos atronadores deduce de este estudio consecuencias halagüeñas para la clase obrera y para la fraternidad de los oprimidos.

Iglesias pone de manifiesto la podredumbre de las instituciones que sirven de sostén y defensa al régimen odioso del hombre explotador del hombre. Ejército y marina, magistratura y clero; todo pasa por el tamiz de la crítica de Iglesias, saliendo de él verdaderamente triturados.

Entra despues en el examen de los acuerdos del Congreso, manifestando su alcance y deteniéndose mucho en el relativo á táctica electoral. Hace saber que tal acuerdo implica que cuando sea necesario el Partido obrero acudirá en defensa de las libertades al terreno que se le llame: al de la coalición electoral y al de la fuerza, si es preciso, porque la defensa de la libertad requiera la instauración de un régimen más aparejado con la dignidad humana y con las necesidades de los tiempos que el actual de dependencia personal que soportamos.

Recuerda que la obra del Socialismo español fué siempre obra de constancia y

prudencia, y que no debe el Partido comprometerse jamás en vanas alharacas ni en estériles movimientos.

Recomienda esas condiciones para que lo que ayer no fué nada y hoy es algo sea mañana mucho, y, en definitiva, suyo sea el laurel de la victoria.

Reproduciendo los acuerdos finales del Congreso con grandes aclamaciones de la concurrencia, termina Iglesias su discurso.

Se dan vivas á la Unión General y al Partido Socialista, y concluye la reunión disolviéndose con el orden y entusiasmo que comenzó.

## CONGRESO TIPOGRÁFICO

Comenzó el día 21 y duró hasta el 23. Su tarea no fué grande ni de resonancia; pero, modesta, será de trascendencia para el arte de la imprenta y para la clase obrera.

Tuvieron representación en el Congreso: Valladolid, por Remigio Cabello; Bilbao, por Juan Laiseca; Valencia, por S. Pastor; Santander, por Isidoro Acevedo; Logroño, por Tomás Escribano; Madrid, por Baldomero Huetos, Y el Comité Central, por Pablo Iglesias y Andrés Bolonio.

En la primera sesión, que presidió Acevedo, con Laiseca y Cabello por secretarios, se aprobó la conducta de los delegados de la Federación á los Congresos quinto y sexto de la Unión general, como también la gestión del Comité Central, salvo en lo relativo á cuentas, pendientes de revisión.

Se entró á discutir lo relativo á recaudación, cuantía y pago de cuotas y se levantó la sesión.

Acevedo con Cabello y Huetos formaron la Mesa de la segunda sesión.

Siguió la discusión pendiente y se acordó que el Comité Central cobre 25 céntimos por federado, encargándose él de todos los gastos de la Federación, salvo la representación en los Congresos de las Secciones é incluso la cuota de huelga á la Unión General.

Se acordó asimismo poner en planta ciertas resoluciones del Comité Central, relativas á la publicación del órgano de la Federación, y Madrid retiró una proposición que estaba en contradicción con lo ya acordado.

En la tercera sesión actuaron de secretarios, bajo la presidencia de Acevedo, Pastor y Escribano.

Se completaron las resoluciones tomadas anteriormente y se aprobaron las cuentas del Comité.

Se leyeron mensajes y felicitaciones, y Acevedo puso fin al acto con un discurso elocuente é inspirado.

El 24 del corriente celebró la Asociación del Arte de Imprimir una reunión de propaganda societaria en el Centro Obrero, aprovechando la presencia de los delegados de provincias.

Hablaron en ella Cabello, Acevedo, Iglesias y Diego y Morato, que presidieron, mostrando todos las causas de los males que sufren los tipógrafos y el remedio á ello adecuado.

Fustigaron la apatía de los obreros de la imprenta; recordaron que los daños que experimentan esos obreros sólo con un esfuerzo de voluntad pueden extinguirse, y significaron que es bochornoso que la Sociedad que fué el troquel en que se moldeó el movimiento obrero de España se encuentre, por falta de actividad y de abnegación, en humillante estado de postración y abatimiento.

Señales de asentimiento acogieron los discursos, y de esperar es que sirvan de acicate á los tibios en el cumplimiento de los deberes societarios.

## BANQUETE OBRERO

Anunciado estaba que el Centro de Secciones obreras iba á celebrar un banquete en honor de los delegados á los Congresos obreros. El jueves último tuvo efecto el obsequio.

Que hubo alegría, que hubo entusiasmo, que hubo fraternidad, que hubo cordialidad, ¿quién podría dudarlo tratándose de obreros? Pero hubo algo más: hubo un orden ni por un momento interrumpido, hubo un respeto mutuo, una tolerancia como no puede tenerse idea.

Más de 500 obreros con sus familias se reunieron, y más hubieran sido, de consentirle el local. Ni por casualidad hubo incidente que alterase la armonía de las circunstancias ni hubo nadie que desconociera lo que se debía á sí mismo y á los demás.

Sólo una mala interpretación de un movi-

miento del delegado suscitó protestas; pero la cosa no pasó á mayores por imponerse el buen sentido.

Hablaron Laiseca, Ventura, Gascó, Vigil, Merodio, Tarancón y Reoyo, encaminando todos sus brindis á encomiar la satisfacción que les producía acto tan hermoso de fraternidad, á combatir la reacción en auge, á prometerse trabajar en las respectivas localidades por la causa de los oprimidos.

Se ensalzó la conducta del *Heraldo* y de *El Imparcial* por su actitud respecto de los últimos Congresos, contrastándola con la de otros periódicos que se llaman avanzados, y el Sr. Cantín (de *El Imparcial*) dió las gracias.

Bolonio, que presidía, puso fin al acto saludando á las representaciones de provincias y haciéndolas saber que Madrid seguirá hasta el fin el camino emprendido. Dió cuenta de que 15 pesetas entregadas á la Comisión por el dueño del local se destinaban á los huelguistas aserradores.

Con el mayor orden se desalojó el local, no obstante haber el gobernador amontonado las precauciones.

¿Cuándo se convencerán las autoridades de que en reuniones de obreros los más interesados por el orden son los obreros mismos?

Tenemos la satisfacción de participar á los lectores de EL SOCIALISTA que se hallan en libertad provisional nuestros correligionarios Manuel Basterra, Emeterio Vitórica, concejal de Baracaldo, y Melquiades Iturbe.

Quedan aún en la cárcel nueve compañeros, de los cuales ocho dependen del fuero de Guerra y el otro del ordinario.

Se confía en que muy pronto serán puestos todos en libertad.

En el próximo número se insertarán las correspondencias administrativas pendientes y se continuará la publicación del trabajo de Plecanow *Fuerza y violencia*.

## INDUSTRIA TEXTIL

### Federación Textil.

Las Sociedades que componen el cuarto distrito, ó sean las de Manlleu, Roda, Vich, San Hipólito de Voltregá, Torelló y sus colonias, San Quirico de Besora, La Farga, Montesquiu, Ripoll, Campdevánol, Ribas, San Juan de las Abadesas, Camprodón, Castellfollit, Olot y Bañolas, han celebrado el domingo último, en Ripoll, una Conferencia comarcal.

Por la tarde dieron los delegados un mitin en dicha población, que estuvo muy concurrido, y por la noche se trasladaron á Campdevánol, donde hablaron también á los obreros de la industria textil, que acudieron en masa á la reunión.

### Manresa.

Ha terminado la huelga de la fábrica Llaütji, aceptando este fabricante la tarifa presentada por la Sociedad. Además volverá á ocupar su puesto el obrero comisionado á quien despidió, y abonará veinte pesetas por cada una de las obreras parientes del director que no se declararon en huelga, en el caso de que no las despidiera.

La Sociedad se compromete á cubrir las vacantes de las obreras que, por tener ya trabajo, no puedan ocupar el puesto que desempeñaban.

Felicidades á la Sociedad de Manresa por su triunfo.

### San Vicente de Castellet.

También ha terminado la huelga de la fábrica de los Sres. Oller y Serramallera con otro triunfo para los obreros. Las manuales ganarán semanalmente una peseta más; las mecheras, de una á 3,75 más; los niños de los batanes, 4 más; los hiladores ganarán de 22 á 25 pesetas semanales, y los tejedores, de 15 á 18, y si no lo ganan, el fabricante agregará cada semana lo que falte para llegar á lo estipulado.

Nuestra enhorabuena á los victoriosos obreros.

### Mataró.

Se ha organizado en esta población la Sociedad de Obreros jornaleros de la industria textil, y, no bien estuvo constituida, obtuvo importantes ventajas.

Se pagaban en la fábrica de la señora viuda de Mas jornales menores que en las demás fábricas; se reclamó, y hoy los jornaleros ganan 2 y 3 pesetas más por semana.

De acuerdo esta Sociedad con otras de la misma industria, obtuvo también un regular aumento de salario para los tejedores de esa fábrica y rebaja de una hora en la jornada. Y, por último, se ha pedido en la pasada

semana aumento de salario en las dos fábricas de los hijos de Esquerria, y se ha conseguido sin lucha.

Forman la Junta directiva de dicha Sociedad los siguientes compañeros:

José Huguet, presidente.—José Nogueiras, vicepresidente.—Juan Molist, tesorero. José Cot, contador.—Pascual Puig, secretario.—Antonio Casasayas y L. F., vocales. La correspondencia al presidente, plaza de Cuba, 21.

**Ripoll.**

Los fabricantes de hilados de esta población han aceptado parte de la nueva tarifa presentada por los obreros.

La jornada de trabajo se reduce en la siguiente forma: para los obreros que trabajan de día, de 70 1/2 horas semanales, a 69; para los de noche, de 53, a 49.

El precio del hilado en las selfatinas tendrá el aumento de un tanto por ciento.

Ganarán una peseta más a la semana todos los jornaleros.

Y además se estudiará la forma de cambiar el personal de las máquinas continuas, poniendo en ellas hombres.

Consideramos estas reformas como un triunfo verdadero de nuestros compañeros de Ripoll, y por ello les felicitamos.

**Torelló.**

Por haber quebrantado el fabricante Colomer las condiciones de trabajo estipuladas entre obreros y patronos, se han declarado en huelga los obreros de la fábrica de dicho señor.

La falta del fabricante es bien patente: está convenido que cuando ocurran vacantes en las máquinas de hilar ó se monten nuevas máquinas, éstas serán ocupadas por hombres. Ha ocurrido una vacante, y el Sr. Colomer la ha cubierto con una hiladora a jornal.

**Anglés.**

Con el concurso de una Comisión de propaganda del Comité Central de la Federación Textil, se ha celebrado en este pueblo un mitin de los obreros fabriles. Estuvo muy concurrido é hicieron uso de la palabra Mitjá, Prades y Riva.

Sentáronse las bases de la organización societaria de los obreros de la industria textil de este pueblo.

**La Bauma de Castellvell.**

El miércoles 20 se declararon en huelga los 350 obreros ocupados en la fábrica conocida por *Ca'n Dalmau*, de los Sres. Vial y Juvé.

La causa determinante del paro ha sido el despido injusto de dos tejedores.

En una reunión celebrada por los obreros, éstos acordaron persistir en su actitud mientras la injusticia no se repare.

**Ribas.**

Los obreros han presentado al fabricante Recolons una nueva tarifa. Espérase la contestación de éste para decidir lo que hayan de hacer.

**NUESTROS MUERTOS**

Después de larga y penosa enfermedad, de esa criminal tuberculosis que arrebató la vida en plena juventud a la mitad de los trabajadores, ha fallecido nuestro querido correligionario **Celestino Fanjul**. Su entierro ha sido puramente civil, y á él ha concurrido gran número de trabajadores. Cuatro correligionarios llevaban el ataúd y otros cuatro las cintas. Ya en el cementerio, tres compañeros dirigieron la palabra al público, haciendo elogios de la honradez acrisolada de que estaba dotado el compañero que acabábamos de perder para siempre.

**Celestino Fanjul** fué fundador de la Agrupación de Gijón, y aunque obrero de escasos conocimientos, ha hecho grandes esfuerzos en todas las ocasiones, tanto por el sostenimiento de la Agrupación y desarrolló de la idea, cuanto por la organización societaria. Su casa, como toda su familia, siempre estuvo al servicio de la idea, y él, por su parte, jamás dejó de cumplir ni uno de los compromisos que adquirió al hacerse socialista.

Fuó siempre un modelo de constancia dentro de la Agrupación. No discutía; pero se conocía á sí mismo, gracia que no todos poseemos, y por eso resultaba en todas partes observador y prudente.

Ha sido lo que podemos llamar un soldado de fila que por nada ni por nadie abandonaba el puesto que le correspondía.

Jamás escatimó sacrificio alguno con tal de aumentar prosélitos para la causa. Materialista convencido, murió con la tranquilidad y despreocupación que lo hacen los grandes hombres satisfechos de haber cumplido en el mundo con todos sus deberes de humanidad.

El mayor tributo que á este compañero podemos rendir es, sin duda, el cumplir con nuestros deberes cual lo ha hecho él, propagando hoy, mañana y siempre las ideas rectoras que en su día evitarán la muerte prematura de tantos hermanos nuestros.

Los socialistas de Gijón damos el último adiós á tan valiente compañero, y á su esposa é hijos les enviamos el profundo sentimiento que nos embarga por la pérdida que acabamos de experimentar.—*José Sánchez.*

El jueves 21 fué arrollado por un tren, dejándolo horriblemente mutilado, el que en vida fué nuestro compañero **Manuel Alonso**, de la Agrupación de Trubia.

Origen de tan lamentable desgracia fué el no haberse trabajado aquel día en el taller de limas donde se hallaba ocupado: había toros en Oviedo, y el dueño del taller dispuso que se suspendiera el trabajo.

El compañero **Alonso** era muy apreciado entre los correligionarios de Trubia. Mantenia con su trabajo á una hermana y un sobrino.

Lamentamos tan dolorosa pérdida y acompañamos á la familia del que fué nuestro correligionario en el justo dolor que la embarga.

**INTOLERANTES**

Si hubiéramos de buscar la encarnación de la intolerancia, la simbolizaríamos en ciertos *libertarios*.

¿Discutís con ellos? No os escucharán; á las razones contestarán poniendo en duda la sinceridad de quien las alegue; si citáis hechos, los negarán; os separaréis de su lado con el disgusto de quien sostuvo una disputa, no con la satisfacción de quien contrastó sus ideas en reposada controversia.

¿Discutís en la Prensa? Os ocurrirá lo mismo. Cuando no puedan replicaros, saltarán á otro asunto; os marearán, no podréis jamás obligarlos á confesar que se equivocaron ni estimarán vuestra lealtad cuando confeséis vuestros errores y vuestros defectos.

¿Han de juzgar vuestra conducta y vuestros actos? Para ellos siempre irán inspirados en la doblez y la falsía; nunca os moveréis, que no lo hagáis alentados por el ansia de medro personal; cuantas bajas pasiones anidan en los humanos, serán vuestras consejeras en toda ocasión y en todo momento; jamás seréis el hombre equivocado que procede mal por error, sino el ambicioso que trata de elevarse engañando á sus semejantes.

¿Son estos los hombres que todo lo posponen á la suprema libertad del individuo? Torquemada podría reclutar entre ellos sus auxiliares.

¿Tolerancia bendita, no inspiras cierta mente la conducta de una gran parte de los *libertarios*!

**COLABORACIÓN BURGUESA**

**La reducción de los gastos públicos.**

**El alto clero y el culto.**

Pretendemos (pretensión arrogante) identificar nuestro presupuesto eclesiástico en lo que se refiere al alto clero y culto con el presupuesto de un pueblo rico y dispendioso, con el presupuesto del pueblo francés.

En Francia, el alto clero está constituido de la forma siguiente:

17 arzobispos á 15.000 francos....	255.000
67 obispos á 10.000.....	670.000
15 canónigos en París á 2.400....	36.000
144 á 9 canónigos, por los 16 arzobispos restantes, á 1.600....	230.400
536 á 8 canónigos, por cada uno de los 67 obispados.....	857.600
1 vicario general en París á....	4.500
18 vicarios generales de arzobispos, á 3.500.....	63.000
166 vicarios generales, á 2.500....	415.000
<b>964</b>	<b>2.531.500</b>

Es necesario advertir que la ley de 25 de marzo de 1885 amortiza las plazas de canónigo, y que ha producido ya esta economía.....

**Gasto verdadero..... 1.779.400**

En España la constitución del alto clero es del modo que sigue:

9 arzobispos, 1 á 40.000, 2 á 37.500, 2 á 35.000 y 4 á 32.500.	315.000
51 obispos, 2 á 27.500, 3 á 25.000, 22 á 22.500, 21 á 20.000 y 3 á 10.000.....	1.390.000

1 deán.....	5.000
8 ídem á 5.000.....	40.000
4 ídem á 4.500.....	207.000
87 canónigos de oficio á 4.000....	348.000
6 abades á 3.750.....	22.500
371 canónigos de oficio á 3.500....	1.351.500
12 ídem de oficio á 2.000.....	24.000
126 canónigos de gracia á 3.500....	441.000
363 ídem de ídem á 3.000.....	1.089.000
48 ídem de ídem á 1.650.....	79.200
<b>Total gasto.....</b>	<b>5.315.200</b>

Conviene recordar que en Francia el importe de las vacantes es para el Tesoro público, y que en España es para una personalidad jurídico-eclesiástica que se llama *Fondo de reserva*.

Asimilado este presupuesto á aquél, y reducidas las diócesis á 49, tantas como provincias, según demanda con justicia la opinión, resultaría:

9 arzobispados á 15.000 pesetas..	135.000
40 abispados á 10.000.....	400.000
11 obispos á 5.000, en situación de expectativa y con derecho á ocupar las vacantes.....	55.000
15 canónigos de la Iglesia Primada á 2.400.....	36.000
401 canónigos para las demás diócesis, á 1.600.....	641.600
1 vicario general en Toledo....	4.500
8 vicarios generales para arzobispados, á 3.500.....	28.000
121 vicarios generales á 2.500.....	302.500
<b>Total gasto.....</b>	<b>1.602.600</b>

Es oportuno observar que á los obispos que se quedan sin cargo se les conserva la mitad de la dotación, como se ha resuelto con las demás clases civiles que con iguales derechos se han quedado en idéntica situación; que respecto á los canónigos de oficio se les reserva á todos colocación, y que sólo se prescinde de los 587 canónigos de gracia, con que la imprudencia de nuestros ministros de Gracia y Justicia cargaron el presupuesto de gastos en 1.609.200 pesetas, por cuanto éstos no tenían, para ser nombrados, ningún derecho.

Claro es que á los que anteriormente disfrutaban dotación parroquial se les abonará la mitad de ésta, conservándoles el derecho exclusivo á ocupar vacantes de igual categoría.

Aun es posible, siguiendo en la asimilación perseguida, hacer mayor economía en el clero catedral, pues aun resta ocuparse de los *beneficiados*:

186 beneficiados á 2.000.....	372.000
622 ídem á 1.500.....	933.000
36 ídem á 750.....	27.000
	<b>1.332.000</b>

Estos podían reducirse á la mitad de su dotación.....

**666.000**

En Francia, como es natural, no se paga el culto y sólo se atiende á la reparación de los templos, aunque con bien marcada tendencia á sostener el hermoso prestigio de las antiguas artes, y á los gastos de *visita*, como es de justicia.

Si en España realizáramos eso, pagaríamos:

Administración y visita.....	252.000
Reparación de templos.....	700.000
	<b>952.000</b>

Hoy pagamos.....

**8.280.004,03**

De esto resulta la economía que á continuación se expresa:

Por el clero catedral.....	3.712.600
Por los beneficiados.....	666.000
Por el culto.....	7.876.004,03

**Total..... 12.254.604,03**

Bien es cierto que habría que deducir el recurso del Tesoro que se llama «Donativo del clero y monjas», que se eleva en el proyecto de ley presentado á las Cortes á pesetas 4.337.000; pero de todos modos la economía sería de pesetas 7.917.604,03; próximamente un 20 por 100 del importe de este servicio.

Terminemos asegurando á los que sienten la fe católica como nosotros, que el párroco rural, entre la cesación del donativo y la supresión del culto, recibe un pequeño perjuicio que no vería mal el que emborriona estas cuartillas se reintegrara á las parroquias de menos de 2.000 feligreses, y que este humilde artículo se inspira sólo en el deseo de suprimir monstruosidades, respetar los derechos adquiridos y prescindir de los arbitrariamente conferidos, que es cuanto demanda la opinión pública.—**ATANASIO MENÉNDEZ CAMACHO.**

**Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista Obrero, único partido que consagra todos sus esfuerzos á mejorar vuestra condición y á poner término á la explotación patronal.**

**El gran «lock-out» de Dinamarca.**

El gran *lock-out* ha terminado: hoy se ha reanudado el trabajo en todas partes. Esta memorable guerra civil ha durado unas 16 semanas: desde el 24 de mayo al 9 de septiembre.

El principio de las hostilidades, cuya señal se dió con la exclusión general de los obreros carpinteros de taller, data del 2 de mayo; pero la huelga de los carpinteros del Futland, que constituye propiamente el punto de partida, se remonta al 1.º de abril.

Del 2 al 19 de mayo, el *lock-out* comprendía unos 8.500 hombres; el 24 de mayo ascendía á 30.000, y después alcanzó varias veces cifras considerables.

El fin de los capitalistas, al declararnos tan espantosa guerra, no era otro que el de aplastar la organización obrera, las Federaciones reunidas, que contaban 80.000 miembros próximamente, y paralizar por mucho tiempo la actividad desplegada por los obreros para mejorar sus condiciones. Se contaba á la vez con detener é impedir la evolución que experimenta el país en sentido democrático. El *Højretstet*, órgano de la derecha, que está siempre en el Poder, declaraba muy alto, en 21 de julio, que el fin del *lock-out* era hacer sufrir al Partido Obrero una aplastante y decisiva derrota.

Para emprender tan monstruosa lucha, los patronos de Dinamarca, organizados hoy en Federación, intentaron una serie de reclamaciones que desde luego se consideraban inaceptables para los obreros bajo la forma en que fueron presentadas.

Así se lo hacíamos observar en nuestra contestación fecha 18 de mayo, proponiéndoles entrar en negociaciones sobre los famosos ocho puntos que constituían sus nuevas exigencias. Nuestras primeras gestiones fueron rechazadas en absoluto, y al día siguiente, 19 de mayo, se decretó el *lock-out*.

Los obreros recurrieron ante la Comisión arbitral establecida privada y voluntariamente por ambas partes litigantes. Después de largas deliberaciones, acordó esta Comisión, el 24 de junio, que el *lock-out* no justificaba el recurso en indemnizaciones de los obreros; pero que tal medida estaba, sin embargo, en contradicción con las deducciones á que legítimamente se prestaban los convenios existentes entre las organizaciones patronales y obreras de distintas profesiones. Constituía, pues, el *lock-out* una verdadera contradicción de naturaleza judicial. Pero la Unión de los patronos no tuvo en cuenta tal sentencia y extendió el *lock-out*.

La Comisión arbitral se constituyó entonces en conciliadora y ofreció sus buenos servicios á los antagonistas. Mas la tentativa fracasó por el patronal sostenimiento de los ocho puntos que se fijaban. El ponente del partido patronal declaró absolutas tales condiciones, y los periódicos de la derecha se convinieron para rechazar toda idea de avenencia ó de compromiso, como sínónima de derrota.

El 19 de julio resolvió la Unión patronal la ulterior ampliación del *lock-out*; pero, como se iba á dar un nuevo golpe contra la organización sindical, ciertas Casas de banca, representadas por M. Heide y por MM. Trier y Bing, presidente aquél del Consejo Municipal de Copenhague, y miembro éste del Municipio de Frederiksberg, se mezclaron en la cuestión, y después de largas discusiones hicieron aceptar al flanco pacífico de la Asociación patronal un proyecto de conciliación en que se tenían en cuenta todas las consideraciones sobre los «ocho puntos» presentadas por la Junta de las Federaciones reunidas, en su carta del 18 de mayo.

Después de viva lucha interior, la Unión de los patronos aceptó tal proyecto en su sesión de 5 de agosto. Pero aquella misma noche, probablemente á consecuencia de alguna indiscreción por parte del flanco belicoso patronal, gran número de obreros entraron en posesión de papeles que probaban que los patronos, á despecho del espíritu y de la letra del acta conciliatoria, habían elaborado reglamentos de taller y proyectado el establecimiento de oficinas de *boicotaje*.

El Comité Superior de las Federaciones Corporativas, en la noche del 7 al 8 de agosto, votó la continuación con la *reserva* expresa de que no se reconocería ninguna innovación arbitraria.

El 9 de agosto, el Consejo de los patronos exigió que los obreros renunciasen dicha reserva, y como consecuencia se reanudaron las hostilidades, y del 21 al 26 de agosto aumentó el número de los excluidos en unos 10.000 trabajadores, y entre ellos bastantes mujeres. Los patronos se quitaban al mismo tiempo la careta declarando que los obreros tendrían que elegir entre dos alternativas: abandonar su organización ó morir de hambre. Los obreros se decidieron por la última, demostrando que ponen su organización por encima de todo; su fuerza fué que persistieron unidos.

Las consecuencias económicas del *lock-out* se presentaron bien pronto: varias instituciones financieras encontraron dificultades para el pago de sus obligaciones; los obreros y las gentes de mediana condición corrieron á las Cajas de Ahorros para retirar cantidades que, reunidas, significaban capital considerable; el pánico era inminente y podía haber producido un *crak* económico de los más se-

